

HISTORIA DEL PAÍS

LA EMANCIPACIÓN DEL PERÚ

Precursores peruanos

Francisco de Zela

El 20 de Junio de 1811 estalló la revolución que había sido convenientemente preparada. El caudillo se puso de acuerdo con las tropas argentinas que se encontraban en el Alto Perú (Bolivia) conviniendo que mientras él diera el golpe en Tacna, el ejército argentino avanzaría hacia el Perú para iniciar la campaña de la libertad.

A la hora indicada un grupo de patriotas tomó por asalto el cuartel de caballería, otro grupo después de una brava lucha, tomó también el cuartel de infantería, Zela se constituyó en el jefe de la Plaza y todo el pueblo de Tacna y alrededores se plegaron al movimiento.

Llegaron días después refuerzos de los pueblos vecinos con los que Zela organizó su ejército, pero ocurrió un hecho funesto para el éxito de la rebelión. En Huaqui tuvo lugar una batalla entre las tropas argentinas que se dirigían al Perú y las realistas enviadas por el Virrey, venciendo éstas últimas a las patriotas. Esta noticia causó en Tacna un gran descontento. Se dice que por un acto de traición, el Jefe de la revolución, Francisco de Zela, fue hecho prisionero por los españoles que avanzaron desde Arica, disolviendo así el intento emancipador.

Este caudillo y notable patriota, nació en Lima el 24 de Junio de 1767. Sus padres fueron don Alberto de Zela y Neyra (español) y doña María Mercedes de Arrizada y Hurtado de Mendoza. Su padre era ensayador y fundador de Cajas Reales de Arica, con residencia en Tacna. Sus estudios los hizo en el Seminario de Santo Toribio (Lima).

A la muerte de su padre en 1892, en la Real Cédula otorgada por el Virrey Francisco Gil de Taboada y Lemos, se le nombró también ensayador y fundador de las Cajas Reales de Arica, como su sucesor de su padre, del que aprendió el oficio cuyo trabajo ejercía cuando se produjo la revolución de 1811.

De su matrimonio con Doña María Natividad Siles de Antequera y Lazo tuvo 9 hijos.

El final de Zela

Zela fue enviado a Lima donde se le condenó a muerte, que le fue conmutada con la de diez años de prisión en Chagres (Panamá) siendo enviado allí el 28 de Marzo de 1815.

El 28 de Julio de 1821 precisamente en momentos en que el Perú vivía el día más glorioso de su historia, lejos de su patria, olvidado, como un simple presidiario, la vida de este insigne patriota se extinguía.



Escuadra libertadora